
王晗出任山东男篮主帅，带来系列反应

舞王驾到，计将安出？

记者 刘瑞平

第1计：暗度陈仓

当山东男篮宣布王晗入主，很
多球迷觉得有些奇怪：俱乐部保密
工作做得很好啊，不是说王晗要去
北京首钢吗？

其实，自从俱乐部开始有了换
帅的想法，王晗一直都是主攻目
标。

正如俱乐部官方所言，徐长锁
上赛季临危受命，是冒着很大风险
的，俱乐部对徐长锁的工作也给予
了很大的肯定。

当初，俱乐部与徐长锁签的是
一份长约，目标也是进入季后赛，
结果徐长锁带队获得了第11名，从
理论上讲，算是完成了任务。

但球队的表现球迷并不满意，
俱乐部和徐长锁也受到了很大压
力。尽管俱乐部理解球队上个赛季
遇到的困难，但还是有了换帅的打
算。

赛季结束后，多名教练进入视
野，俱乐部也与一些人进行了接
触，除了有约在身的教练，山东男
篮的目标分为几类：

一是外教，二是功成名就的老
帅，三是山东籍教练，四是年富力
强的新生代教练。

总之一个最低目标，是下个赛
季进入前八，而不仅仅是进入季后
赛。

在综合考虑各方面意见之后，
俱乐部放弃了老帅这一选项，山东
籍教练也没有很合适的人选。至于
外教，凯撒在天津队早早下课，雅
尼斯带领北京队季后赛首轮输给
了吉林队，这样的表现显然并不能
让人满意。

在排除掉一些选项之后，俱乐
部把目标定在了几名没有合约的
年轻教练身上，比如赛后辞职的浙
江队原主教练刘维伟、深圳队原主
教练邱彪和合同到期的吉林队原
主教练王晗。

青岛队抢先一步与刘维伟签
约，山东队将目光投向王晗与邱
彪，而王晗和山东队的风格更加契
合，这才有了双方更进一步的交
流。

在那之后，传出了王晗与吉林
队不再续约的消息。了解内情的人
知道，双方的沟通正式开始，尽管
有北京介入的流言，山东与王晗一
直在紧锣密鼓地进行商谈，因为疫情
原因，双方不能见面，难免会拖延时
间，再加上山东高速俱乐部的性质，
流程较多，十几天后，这才签约。

明修栈道，暗度陈仓。
当球迷还在争论北京首钢该

不该给王晗450万元年薪的时候，
山东高速俱乐部在第一时间进行
官宣，但由于适逢假期，王晗无法
去吉林体育局办理相关手续，只能
等假期结束之后才能到山东队报
到。

第2计：反客为主

从山东队决定与王晗接触的
那个时刻起，徐长锁就承担起了新
的角色。

虽然他的主要任务是抓青训，
但由于此前俱乐部的青训断档，俱
乐部干脆将一线球员和去年参加
完全运会的山东青年队合二为一。
徐长锁一肩两挑，即使端午假期俱
乐部宣布新任主教练后，依然带队
训练。

如果说2018赛季山东队邀请
吴庆龙执教是出于无奈，这一次山
东队邀请王晗，可以说是早有准
备。

作为史上第二位非山东籍国
内主帅，王晗的到来，恰似一枚小
石子，打破了山东篮坛的平静，荡
起些许涟漪。

离开三年之后，山东高速重新
接手山东篮球，方方面面都发生了
很大改变。俱乐部之所以下定决心
聘任王晗担任主教练，也是想借此
重新构架山东男篮，理顺俱乐部体
系，走可持续性发展的道路，让山

东男篮有一个新的面貌。
上个赛季，俱乐部没少下力

气，但效果并不明显，毕竟，山东队
人才老化，后备力量薄弱，需要做
的工作很多。

山东队自5月初重新集结以
来，队员训练非常认真，徐长锁带
队要求也很严，队伍精神状态不
错，训练效果也不错。

目前，上赛季调入一队的马鑫
鑫已经归队，出身山东青年队的张
新宇、赵仕浩在随队训练中也表现
出了一定的水准，这些球员很可能
会在新赛季加入一队。

随辽宁队获得总冠军的朱荣
振还没有归队，据说他目前在海
南，在王晗上任后他可能就会参加
训练。

今年选秀合同到期的刘毅，留
队没有什么悬念，同样合同到期的
司坤，短暂露面之后就不见踪影，
留队的可能性已经不大。

最受关注的当然是顶薪球员
丁彦雨航，虽然他的合同7月底才
到期，但他一直没有出现在训练场
上。上个赛季，丁彦雨航受困于体
能，攻坚能力有所下降，当球队正
在进行体能储备的时候，丁彦雨航
却一直没能合练，体能的短板何时
补上，不容乐观。

可以预见，俱乐部即使与丁彦
雨航续约，也不可能使用顶薪。也
许，这正是丁彦雨航迟迟没有归队
的主因。

连续两年选帅，俱乐部其实更
希望有更多的本土教练站出来，可
惜未能如愿。如今，王晗执掌教鞭，
也会搭建自己的教练团队，山东旧
将加盟的可能性依然很小。

王晗的到来，仅仅是一个破
局，也许，当本土教练真正走上前
台，山东篮球才会有一个新的局
面。

现在，反客为主的王晗，将会
承担更多的责任。

第3计：浑水摸鱼

12年前，30岁的王晗出任吉林
男篮主帅，成为CBA历史上最年轻
的教练。

12年后，42岁的王晗首次出任
省外球队的主教练，才发现CBA的
江湖早已变了模样。

回看刚刚结束的赛季，前八名
球队除了李春江，其余7名教练都
是80后。从来没有一个赛季像现在
这样有如此多的教练离队，又纷纷
改换门庭。

赛季结束不到两个月，北京队
的雅尼斯、浙江队的刘维伟、深圳
队的邱彪、四川队的周金强、山东
队的徐长锁、吉林队的王晗、青岛
队的吴庆龙、同曦队的刘铁纷纷离
任，天津队的张德贵和北控队的马
布里据说也可能去职。

随后在很短的时间内，刘维伟
加盟青岛，四川队由莫科接任，90
后西热力江出任同曦队主帅兼队
员，王晗来到山东，证明有能力的
年轻教练并不缺乏市场，他们的每
一次转换，还会更进一步。

教练的流动必然带来球员的
流动。目前，多支球队已经曝出球
员合同到期不再续约的消息，有的
是真，有的是假，转换门庭的教练，
也会试图从昔日弟子中选择得心
应手的球员，为自己的球队补强。

那么，王晗的到来，会为山东
带来人员的变动吗？

山东球迷自然要想到超级外
援琼斯，上个赛季，正是在琼斯的
带领下，吉林队才在季后赛中淘汰
北京，闯入八强。下个赛季，如果吉
林队对琼斯使用优先续约权，山东
队要想得到琼斯，并不容易。

至于山东球迷心心念念的姜
宇星和姜伟泽，一个出自吉林青
训，一个是选秀状元，合同期内，难
度很大。

山东队的优势是还有顶薪名
额，这对有意更换球队的球员来说
具有一定的诱惑力。既然从老东家
下手很难，王晗上任之后，首先要
做的是趁着这纷乱的江湖，为山东
队捞一条大鱼。
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6月3日，山东高速男篮发布公告，吉林男篮原主教练王晗，将出任山东高速男篮主帅，山东男篮原主教练徐长锁，则改任俱俱乐部管理高
层，主抓青训。

流传了一段时间的山东男篮换帅风闻，终于尘埃落定，“灵魂舞王”王晗的到来，给山东篮坛和CBA格局，都是一个不小的冲击。
王晗与山东队的缘分，也从一系列的操作开始。

新赛季，王晗能否率领山东男篮取得突破？ 新华社发
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